

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 620

Palma de Mallorca.—Domingo 27 de Mayo de 1923

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### ACCION GOBERNANTE

Figuran en el Mensaje de la Corona todos los problemas de la vida nacional? Seguramente no. Hay cuestiones que van surgiendo al paso, y que es necesario resolver a medida que se presentan.

Además de los problemas que quedan expuestos en el Discurso de la Corona, habían de acometerse otros aspectos de la vida nacional que no están especificados en aquél, si el Gobierno quiere dejar satisfechos hondos anhelos de la conciencia nacional.

Aquí está, en pie, la cuestión de la cultura, para la cual tiene el Mensaje escasas líneas. Y no es que sea sospechoso sobre este primordial asunto el gobierno actual. En él hay hombres que han hecho de la Escuela uno de los principales motivos de su filiación política.

Señalemos otros problemas que no pueden quedar al margen de ningún programa: La crisis de la edificación y las dificultades producidas en la vida de las clases media y proletaria por el encarecimiento de los alquileres; las leyes de Sanidad que son urgentes para lograr la defensa y el rehacimiento de la raza; la restauración del orden público y la paz social que tan grave y honda perturbación padecen las ciudades como Barcelona; en el orden político el afrontar, con deseos decididos de encontrar soluciones de justicia para el interés nacional, el incomprensible problema catalán. Todos estos asuntos, que no aparecen especificados en el Mensaje, exigen la iniciativa ministerial y la atención parlamentaria.

Hay en la opinión pública un intenso deseo de que los gobiernos sean gobiernos de acción, más que de palabras. Se reclama «acción gobernante». Esto es, que el Parlamento vaya trocando en realidades las ofertas, en leyes sancionadas, los proyectos; en transformaciones de la vida nacional, los temas de Derecho y Economía que en el documento leído en el Senado han encontrado elocuente expresión.

Si el Parlamento es la expresión de la voluntad del país, será necesario que la opinión se manifieste continuamente a fin de que las Cortes encuentren en el pueblo que las forjó aquella fuerza de solidaridad que se necesita para triunfar de todos los obstáculos.

## NUESTROS COLABORADORES

### La sierra atemorizada

Hace tiempo que en la sierra se acabó la dulce paz que gozaba. Aquella rueda monótona de los años ha llenado sus dientes de sangre que siembra el terror por los montes y apenas anochece, se cierran los hogares campesinos y ni una luz siquiera asoma a sus ventanas. Le cuentan cosas horribles, crímenes, hombres ahofeteados, maltratados, amenazados de muerte; se habla de balas que han silbado a través de los olivos, de luces que han habido que pagar inmediatamente por el mandato apremiante de un tiro... Mal está la sierra y mohinos los buenos payeses lanzando sordas maldiciones y mordiendo los labios con desesperación.

Es muy posible que estos riesgos apartados que se alzan trágicamente en la costa, estuvieran en otros tiempos infestados de contrabandistas que burlaran la ley protegidos por la noche y auxiliados por el diablo; desafiando todos los peligros y saltando los precipicios más espantosos, pasarían con su bulto al hombro ébrios de emoción los temerarios aventureros. Los picos de los montes se inclinarian para contemplar la escena muda de atracción misteriosa; una nube sería un buen amigo, un rayo de luna el dedo maldito y revelador. La procesión intrépida marcharía en silencio como una gran serpiente negra que sube y baja por los montes, y detrás de las rocas llenas de aristas y espinos, la muerte le sonreiría constantemente con muecas de bruja hambrienta. Pero, ¿dónde mayor placer que en el peligro? ¡Ah, la dicha inmensa de marchar por la senda prohibida!

Pero los que persiguan a los contrabandistas hoy están haciendo la vida imposible en las montañas y el desgraciado payés ha venido a ser la víctima de unos y de otros. De boca en boca van corriendo los excesos de la persecución y el terror se ha apoderado de todos los corazones. Sombras vagas se ocultan por los valles, suenan tiros y cruzan la noche los ruidos aullidos de los perros como presagios de muerte. Se ha visto centellear una estrella roja al atardecer y los olivos agorados y retorcidos en crueles agostamientos, han lanzado una queja, un grito de dolor que ha rodado por los valles y ha sacudido los picos de las cumbres.

Sin embargo creemos que todo este pánico es injustificado y que todo lo que ocurre no es más que producto de la exaltación de la fantasía meridional de los payeses. Nadie ha turbado la paz. El estado actual de cosas debe ser debido al hecho siguiente:

Censados los pacíficos montañeses de su vida monótona, repitiéndose siempre igual a través de los años y de los siglos dedieron reunirse para ver de remediar el odio que les consumía. Así, pues, en una noche de invierno iluminada misteriosamente por la luna menguante, acudieron por distintos caminos a uno de los imponentes anfiteatros que forma la sierra grandiosa junto al mar. Se reunieron los hombres, mujeres, niños, ancianos... Y fué el más viejo, patriarca venerable, quien presidió la extraña reunión. Llegaron a pie y a caballo de todos los rincones; eran como rebaños de hormigas descendiendo de las cumbres. Cuando ya hubo un número crecido de asambleistas

se fué levantando un rumor que engrosaba como un eco del mar vecino. Entonces se levantó el patriarca, que se hallaba sentado en una roca eminente sobre la que formaban un dosel las ramas de un pino centenario, y se hizo un profundo silencio en el que resonaron las palabras como sonó en otros tiempos la voz de los profetas:

«Hermanos—dijo—hemos gozado de tranquilidad durante mucho tiempo y la vida tranquila empieza a fatigarnos. El hombre fué hecho para vivir en la inquietud y el temor y nosotros disfrutamos de la paz del Limbo. Esto es, sencillamente, insostenible. Refir un con otros no satisface nuestro deseo, necesitamos algo que nos emocione, algo que nos haga posible una vida imposible. Esta libertad con que corremos los campos es un verdadero fastidio; tenemos derecho a no tener libertad. Lo de las tempestades y las cosechas perdidas ya no nos impresiona, como no nos conmueven las simas profundas, precisa algo que nos dé miedo y nos obligue a estar cerrados en casa; ya que no nos es posible confeccionar una guerra, confeccionaremos un estado de terror...»

—¡Bravol—gritaron a un tiempo de todas las peñas cubiertas de racimos humanos cuyas figuras agitaban sus brazos en el aire en un entusiasmo delirante.

—Es preciso que sepamos lo que es el temor—continuó—que recordemos aquellos días dichosos en que desembarcaban por nuestras costas los piratas berberiscos y corríamos a encerrarnos en nuestras torres; queremos algo que nos asuste más que la langosta, el derrumbe de las peñas y el rugir de los truenos...

—Todo eso está muy bien—interrumpió un joven—pero ¿qué hemos de hacer para adquirir ese pánico de que nos hablas?

El anciano sonrió bondadosamente y añadió:

—La empresa no puede ser más fácil.

Se produjo un gran silencio.

—Quiero hablar, dijo un labrador llamado Timoteo Grullo.

—Habla, musitó el presidente extendiendo su mano húmeda y morena.

—Para sembrar el pánico bastará con que acordemos sentirlo desde ahora.

—Eso es! Eso es! se oyó repetir por todos lados.

El anciano volvió a sonreír:

—Hermanos—añadió satisfecho—ya que hemos acordado este cambio que tantos beneficios y tantos placeres nos ha de proporcionar, precisa que afirmemos este estado de terror que hemos creado y para ello ¿qué mejor que hacer uso de nuestra fecunda imaginación? Cread cada cual una historia, dadla como verdadera y ella sola se irá llenando de detalles espeluznantes que harán arraigar el ansiado terror con raíces profundas. Desde mañana contad lo que se os ocurra tal como si os hubiese ocurrido o lo hubieseis visto y en unos días tendremos una felicidad terrorífica como no la ha conocido ninguna sierra del mundo.

—¡Hurrah!—respondió la asamblea ébria de gozo, y el grito resbaló como un trueno por las asperezas en sombra.

Y se agitaron ramas de encina y de olivo por los aires.

La reunión se disolvió en medio del mayor orden y se dice que al volver a casa ya iban todos temblando. Desde el día siguiente todo payés tuvo una historia que contar y se produjo el ansiado miedo que tan divertidos tiene a los habitantes de los montes. Desapareció el Limbo y al son de las trompetas del terror se poblaron los riscos de fantasmas que hicieron de la vida payesa un berengenal encantador. Este es el secreto del terror de la sierra y por eso circulan toda esa serie de leyendas absurdas de las cuales no hay que hacer el menor caso. Es necesario que cada cual se divierta libremente como guste.

Son muy originales estos payeses. ¡Hay que ver lo divertidos que están los pobres! Aunque ellos no dicen divertidos, no recordamos bien, es otra la palabra.

DANIEL MARTINEZ FERRANDO  
La Calobra, Mayo, 1923.

## FOOT-BALL

### METEOR-ALFONSO XIII

Los checos en su primera exhibición y sin emplearse a fondo vencen por 6 goals a uno

#### Llegó el día

Nos hemos distinguido desde hace mucho tiempo, en apreciar de modo muy distinto a la mayoría de cronistas, el valor de nuestros futbolistas.

Hace justamente una semana, reconociendo los adelantos del futbol mallorquin señalábamos la ineludible necesidad de contratar un entrenador; hace muchísima falta un profesor que aprovechando los entusiasmos de nuestros jugadores encarece los esfuerzos que en el partido de ayer resultaron estériles.

La lección de ayer (como a tal la concebíamos y no derrota) ha venido con la máxima oportunidad. El «Alfonso XIII» encontróse frente a un formidable equipo (jamás tan bien aplicado el adjetivo encomiástico) no superado por otro hasta hoy en Palma y tememos que tiempo pasará hasta que veamos otro conjunto igual.

Los mismos jugadores alfonsinos son los primeros en lealmente reconocer la superioridad del once checo. Y con ello dan al traste con la opinión de los máximos apasionados que creyeron a nuestro team como invencible.

Piensen los entusiastas jugadores, que el «Birmingham» ha marcado 8 goals al «Europa» y el «Dundee» 3 al «Athletic» de Bilbao: estas derrotas son inflingidas a los equipos finales del campeonato español; entonces ¿qué tiene de particular el contratiempo alfonsino?

#### Como hemos visto al «Meteor»

La formidable labor de su conjunto nos impide señalar individualidades. Su exhibición se presta a muchísimos comentarios que la falta de espacio nos impide escribir.

Su actuación, que, estimamos perfecta nos la explicamos por la colocación de sus jugadores sin olvidar «individual» ya que físicamente nos son superiores.

Es desconcertante para nuestros equipos el juego tan positivamente práctico de pases que dominan a la perfección; dominan el pase por alto, raso, largo y corto, siendo este último su favorito, condiciones toda ellas que hemos podido constatar en los grandes equipos europeos del centro.

Nadie puede dudar, que de frecuentarse estas visitas, para el bien de nuestro futbol, serian preferibles a fáciles victorias.

Salieron chasqueados quienes fueron al campo para ver una renida lucha; jugaron a placer los checos y creemos sinceramente que, de haber querido, más goals acusaría el marcador.

No queremos terminar este comentario sin antes mencionar al portero del once visitante, cuya labor práctica y sin fill-grana deberían tomar como modelo nuestros goalkeepers.

Esperamos ser espectadores de la segunda exhibición para solo añadir alabanzas en honor de los checos.

#### ¿Qué hizo el «Alfonso»?

Los que solo van al campo para ver ganar a los suyos se llevaron un desengaño. Antes quien creyó en el desierto de los nuestros.

Discrepamos por completo. Es mucha línea de ataque, la checa, para nuestros medios y defensa, que no pueden rápidamente asimilarse a su estilo.

Claro que también se desmoralizaron los alfonsinos ante los desconcertantes dribblings, la ciencia en desmarcarse, su impecable colocación, que todo ello, hizo a los ojos de ciertos espectadores, una mala actuación realista.

Creemos que la brillante actuación de los extranjeros nos desconcertó y no podía venir otra cosa.

#### ¿Cómo jugaron?

Cerdá el mejor del «Alfonso». Adoptase al juego de los checos. Le siguió en méritos Tomás, la primera parte, y Vert. Los demás hicieron cuanto pudieron.

Ferrá, se retiró... y desconocemos las causas, pero encontramos muy cómodo cargar el mochuelo al reserva Bestard, que hizo pasadas excelentes evitando un más serio contratiempo que la suerte evitó al titular en la primera parte, en que Ferrá demostró inseguridad.

El arbitraje  
Se dejó influir por el público, el referé de ayer, señalando *oppsides* imaginarios y *hands* que solo conducen a entorpecer el juego.

#### Para los teams vovingleros

Seria conveniente guardaran mejor como postura dejando voces de mal gusto, puesto que con ello no se marcan goals.

Para convencerse del actual estado de nuestro futbol, no tienen más que seguir la *tournee* del equipo «Meteor» por la península y establecer comparaciones.

Hoy solo puedo anticiparles un resultado del primer partido celebrado par el equipo checo en Francia: «Cette» les ha vencido por un goal, el pasado jueves.

#### Los equipos

Así formaron:  
«Meteor»—Ropriva, Sana, Novacek, Paulin, Vavrous, Loooda, Cip, Rysavy, Orucha, Zdarshy y Rohlicek.

«Alfonso XIII»—Ferrá y Bestard, Picó, Vert, Tomás, Castañer y Munar, Estarellas, Cerdá, Nadal, Socias, Moranta y Estrades.

#### Comentario final

Lo hacemos de las siguientes frases del representante del equipo checo, quien al ser invitado juntamente con los jugadores a un *lunch* en el local social del «Alfonso» rehusó el convite manifestando que sus jugadores se retiraban a descansar, deseosos de hoy hacer una mejor exhibición de juego.

Si es broma... de lo contrario tendremos ocasión de comprobarlo esta tarde.

A. S. M.

## Notas

### Municipales

#### El Congreso esperantista de Valencia

En la Alcaldía se recibieron ayer las insignias de congresista para la Corporación Municipal que envió su adhesión y representación al Congreso Esperantista últimamente celebrado en Valencia.

En el Congreso, que ha durado del 17 al 20 del actual, representó al Ayuntamiento el Secretario del Esperantista Klub de Palma don Juan Barceló, y asistió también el teniente de alcalde don Juan Aguiló.

#### Adoquinado

Don Carlos Freyberg, representante de la casa sueca que ofreció adoquines a la Corporación para utilizarlos en el empedrado de esta ciudad, ha entregado al Alcalde fotografías de adoquinados de varias poblaciones de Dinamarca como demostración práctica de la colocación de dicho material para constituir un buen adoquinado.

#### Las subsistencias

En la entrevista que celebró anteayer con los tahoneros la comisión designada en su última reunión por la Junta Provincial de Abastos, comisión que preside el Alcalde, se llegó a un acuerdo con dichos industriales para la venta del pan.

Dicho acuerdo será llevado por dicha Comisión al seno de la Junta Provincial de Abastos que se reunirá probablemente la próxima semana.

Con objeto de llevar a cabo iguales gestiones que con los tahoneros, ayer se reunió dicha Comisión, en la Alcaldía, con los carniceros.

#### La sesión de mañana

Para la sesión ordinaria que mañana debe celebrar el Ayuntamiento figuran en el orden del día los siguientes asuntos:

Una extensa relación de cuentas, entre ellas una de 4.000 pesetas por un cuadro de Hermen Anglada; otra de 2.653'50 por cemento suministrado por el señor Moner, y otra 1.134'40 por arreglo de los mingitorios.

De sobre la mesa. El proyecto y presupuesto del empedrado de algunas vías de esta ciudad; la urbanización de la calle del 31 de Diciembre; y la rectificación de la alineación de la Avenida de Alejandro Rosselló.

De Obras. La recepción provisional de las obras de la acera de la calle de Alfonso XIII (Terreno) y de las obras de empedrado y alcantarillado de la Plaza de Cort.

De Hacienda. El nombramiento de recaudador del arbitrio de la Puerta de San Antonio; las bases para el concurso para proveer la plaza de recaudador de cédulas, y la Real Orden autorizando la imposición de un arbitrio sobre la volatería.

Ayer a última hora de la tarde juraron los nuevos ministros de la Guerra y Gracia y Justicia, respectivamente, general Aizpuru y Lopez Muñoz.

Se dice que la crisis la originó una propuesta de Silvela respecto a un tratado con el Raisuli, y que el Gobierno tiene empeño en que no se hable ni conozca este tratado.

El marqués de Alhucemas ha dicho que Alcalá Zamora seguirá apoyando al Gobierno.

De Ensanche. La construcción de pases empedrados en la calle del Conde de Ampurias.

De Murallas. La adjudicación definitiva de la subasta para la venta de la manzana de la Puerta del Campo, y de las obras del muro del rebellín de San Fernando; y la urbanización de la Avenida de Estanislao Figueras.

Figuran, además, otros dictámenes de menor importancia.

## Del Carnet

Han marchado a Mahón los candidatos a Diputados provinciales por Menorca, el ex-Alcalde de Palma don Jaime Suau y el jefe de los reformistas don Fernando Pou.

Don Monserrate Mascaró, Alcalde de esta Aduana, ha sido ascendido a Oficial primero del Cuerpo General de Administración de la Hacienda pública.

Procedente de Barcelona vino ayer mañana nuestro amigo el concejal de este Ayuntamiento don Antonio Moragues Morell.

También llegaron de la ciudad condal el comandante del «Osado» señor Delgado y su distinguida familia.

Igualmente vinieron de Barcelona la señora madre del redactor de «Correo de Mallorca» don José M. Verger, el jefe de las Oficinas del «Banco Vitalicio de España» don Alberto Castells Roca, el Inspector del citado Banco don Ramón Carbonell, el Administrador de la Aduana de Felanitx don Carlos Odoles y señora y el Ayudante del Capitán General, Teniente coronel don Federico Aoncal.

Esta noche saldrá para Barcelona el Administrador de esta Aduana doctor don Enrique Alabern.

Ayer mañana salieron para Alicante el Oficial que hasta ahora fué de esta Delegación de Hacienda don Federico Fernández, acompañado de su familia, don Manuel Ruiz, esposa e hijos, don Vicente Santos, doña Caridad Lozano, don Andrés Dubois, don José Jordá, don Martín Fona, don Antonio Masot, don Martín Bonet y don José Sagrera.

Para Ibiza salieron ayer don Mariano Escandell, don José Colomar, don Juan Torres y señora y don Bartolomé y don Vicente Tur.

Ha entrado en franca convalecencia, después de delicada operación practicada por el Dr. Juaneda, el fabricante de calzado don Jaime Ripoll.

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Bárbara Gelabert, para el comerciante y propietario D. Miguel Aguiló. La boda se celebrará en breve.

Para Barcelona saldrá esta noche el ingeniero don Miguel Jaume.

En el vapor correo «Rey Jaime I» llegó ayer procedente de Barcelona el médico don Juan Alcina Melis.

## Cámara de Comercio

### Ultima sesión

Presidió don Miguel Salom. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Fuó elegido don Antonio Mulet y Gomila en calidad de Consignatario, representante de la Cámara en la Junta Provincial de Sanidad.

Fuó elegido Vocal suplente del propietario don José Llabrés en el Consejo Provincial de Fomento el Miembro don José Casasnovas.

Fueron elegidos para formar parte de la Comisión encargada de la bonificación por el consumo de carbones de la producción española en el litoral, don Antonio Corró Mascaró, don Cayetano Bonnin Valls y don Miguel Planas Rosselló.

Fueron elegidos don Pablo Cavaller Llobet y don Miguel Bestard y Vich para formar parte del Jurado de estimación según dispone la Ley reguladora de la Contribución de Utilidades sobre la riqueza mobiliaria.

Se enteró de los documentos relativos a la Asamblea de Cámaras que se ha de celebrar en Valladolid el día 4 de Junio, acordando concurrir a dicha Asamblea y designando para que representen a esta Cámara los señores presidente, Castañer y Secretario.

Informó favorablemente la tarifa sexta de la Junta de Obras del Puerto de esta ciudad relativa al atraque de buques que no efectúan operaciones comerciales.

Acordó pasara a estudio de la Comisión de Industria el expediente de aumento de tarifas eléctricas incoada a instancias del Banco de Felanitx.

Se dió de baja en la lista de socios a don Pedro Cabrer, y de alta a don Rafael Estarellas Perelló y don Juan Bestard Gaurau.

Aprobó la Cuenta de gastos del mes anterior y el saldo de primero del actual.

Acordó obsequiar al Miembro de esta Cámara don Luis Pascual con una comida íntima, para festejar el haber sido elegido Senador del Reino en las últimas elecciones.  
Y se levantó la sesión.

**EN EL BORNE**

**Desgracia**

**Atropellada por un «auto»**

Ayer tarde a eso de las dos y media, en el paseo del Borne, fué atropellada por un «auto» una anciana de 83 años llamada María Seguí Píol.  
En el mismo «auto» causante de la desgracia fué conducida la infortunada mujer a la Casa de Socorro.  
El médico de guardia le apreció fuertes contusiones en distintas partes del cuerpo y ordenó fuera trasladada la herida al Hospital Provincial, efectuándose la conducción en una camilla.

**30 años atrás**

27 Mayo 1893.—Llegó de Barcelona el célebre microbiólogo Dr. Ferrán.  
—Don Juan Barnils, concesionario de la nueva fábrica de gas, se propone dar comienzo a las obras dentro de breve plazo.

**GACETILLA**

ACLARACION.—Al dar ayer la noticia de haber sido destinado a esta Administración Principal de Correos el oficial don Antonio Colom, dijimos que era Inspector del Cuerpo cuando tal cargo en esta provincia lo ejerció don Francisco Pons.

EL REGLAMENTO DE CARRETERAS.—La Guardia civil del puesto de Palma ha dado cuenta al Gobierno civil de la denuncia de un individuo por infracción del reglamento de carreteras.

FIESTA CALLEJERA.—En la que celebrarán hoy los vecinos del barrio de la Trinidad, la banda de música «La Mallorquina» ejecutará el siguiente programa:  
P. D. «La Rubia del Far-West»—Rossillo, Shimmy de las fumadoras, «Arco-Iris»—Bull y Benloch.  
Couplet de los patillos «Arco-Iris»—Id, Fantasía de la opereta «La Alcaziana»—Guerrero.  
Fantasía «La Rubia del Far-West»—Rossillo,  
Tango Milonga «La Montería»—Guerrero, Canción y Fado, «Pájaro Azul», arreglo de S. Ramis.  
Fox-trot «La Montería»—Guerrero, Canción de los Pajes, «Dogaresa», arreglo de S. Ramis.  
P. D. «Capricho de una Reina»—V. Bru.

Para Gozar del Verano: evitad el contagio de las moscas con las renombradas cortinas Orientales que vende exclusivamente EL AGUILA, San Nicolás 7, Palma.

**Militares**

**Servicio de la Plaza para hoy**

Parada.—Palma.  
Jefe de día.—Coronel de Palma don Antonio Jáudanes.  
Imaginería.—Teniente Coronel de Id. don Miguel Llompart.  
Hospital y provisiones.—10.º Capitán de Palma.  
Vigilancia 5.º Oficial de Id.  
D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla

**Sucesos y desgracias**

**Mordedura**

En la Casa de Socorro fué asistido un individuo llamado Juan Cabot, de 21 años que había sido mordido por un perro.

**Desgracia**

Igualmente fué curado un niño de 4 años llamado Jesús Moll, con domicilio en la calle de Monteros, 6, que jugando con un formón se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano derecha.

**Síncope**

A un joven de 18 años, llamado Juan Quetglas, vecino de los Hostalets, le dió un síncope en la vía pública.  
Fué conducido a la Casa de Socorro y asistido convenientemente.

**Exámenes en el Instituto**

Ha sido fijado en la tablilla de anuncios del Instituto General y Técnico el cuadro con los tribunales, días y horas de exámenes para los alumnos no oficiales, los cuales empezarán el día 1.º de junio.  
Dicho cuadro es como sigue:  
Ingreso, días 1 y 15 de junio.

**Primer año**

Lengua Castellana días 2 y 4, Tribunal señores Ferbal, Estelrich y Tous.  
Geografía General de Europa días 5, 6 y 7 Sres. Llabrés, Estelrich y Tous.  
Nociones de Aritmética y Geometría día 2, Sres. López, Soler y Cormenzana.  
Caligrafía día 8, Sres. Rodríguez, Guzmán y García del Pozo.  
Caligrafía 1.º y 2.º curso día 1, señores Ferbal, Ferrer y Tous.

**Segundo año**

Lengua Latina 1.º curso días 5 y 6, señores Ferbal y Alomar.  
Geografía especial de España días 8 y 9, Sres. Llabrés, Estelrich y Tous.  
Aritmética día 2, Sres. López, Soler y Cormenzana.

**Tercer año**

Lengua Latina 2.º curso, días 7 y 8, señores Ferbal y Alomar.  
Lengua Francesa primer curso, días 9 y 11, Sres. Font, Ferbal y Alomar.  
Historia de España, día 11, Sres. Llabrés, Estelrich y Tous.

Geometría, día 7, Sres. Soler, Lopez y Cormenzana.

**Cuarto año**

Preceptiva Literaria y composición, día 5 y 6, Sres. Llabrés, Estelrich y Tous.  
Lengua Francesa 2.º año, día 12, señores Font, Ferbal y Alomar.  
Historia Universal, día 12, Sres. Llabrés, Estelrich y Tous.  
Algebra y Trigonometría, día 7, Lopez, Soler y Cormenzana.  
Dibujo primer curso, día 9, Sres. Rodríguez, Guzmán y García del Pozo.

**Quinto año**

Psicología y Lógica, día 13, Sres. Font, Ferbal y Alomar.  
Elementos de Historia General de la Literatura, días 7 y 8, Sres. Llabrés, Estelrich y Tous.  
Física, días 11 y 12, Sres. Alorda, Rodríguez y Cormenzana.  
Fisiología e Higiene, días 11 y 12, señores Alorda, Rodríguez, y Cormenzana.  
Dibujo 2.º curso, día 9, Sres. Rodríguez, Guzmán y García del Pozo.

**Sexto año**

Ética y Rudimentos de Derecho, día 14, señores Font, Ferbal y Alomar.  
Historia Natural, día 13, Sres. Alorda, Rodríguez y Cormenzana.  
Agricultura; día 13, Sres. Alorda, Rodríguez y Cormenzana.  
Química General, día 14, Sres. Alorda, Rodríguez y Cormenzana.

El próximo día 1.º de junio se celebrarán en el Instituto exámenes de ingreso para aquellos alumnos que luego tengan que examinarse de asignaturas.  
Luego el día 15 se reanudarán los exámenes de ingreso para los que no tengan que sufrir otro examen.

**Deportes**

**Llegada del «Meteor»**

Ayer mañana llegaron de Barcelona los «equippers» del equipo checoslovaco «Meteor», para contender ayer y hoy contra nuestro primer «team» «alfonsino».  
Vinieron, además de los jugadores (diez y siete en total), un entrenador, el representante de dicho equipo en España, un directivo y masajista.  
A esperar a los futbolistas extranjeros en el muelle, asedió una comisión, compuesta de directivos y jugadores del «Alfonso», quienes saludaron a los expedicionarios.  
En otro lugar de este número hallará el lector la reseña del partido de ayer tarde, en que venció el equipo visitante por 6 «goals» contra 1, éste de penalty.

**Foot-ball.—Partidos para hoy**

A las 9 y media Baleares-Pont d'Inea en el campo de Son Canals.  
A las 4 tarde—Infantil-Alfonso XIII.  
A las 5 tarde—Meteor-Alfonso XIII campo de Buenos Aires.  
A la misma hora en los Hostalets, campo Baleares, jugará el primer equipo propietario del campo contra el Metalúrgico (primeros equipos) partido revancha, habiéndose señalado los modestos precios de 0'60 y 0'40 pesetas la entrada.

**Ciclismo.—Las carreras de hoy**

No desmerece en nada a los anteriores, el entusiasmo que entre la gente del pedal han despertado las carreras ciclistas que esta mañana deben celebrarse y cuyo circuito ya conocen nuestros lectores.  
La hora de salida de los corredores es las siete de la mañana y ésta se dará junto al sitio conocido por Ca'n Blau.  
El número de corredores inscritos es bastante crecido y esto es una nota más a apreciar, para el éxito de la carrera.  
Los premios concedidos a los que salgan vencedores son los siguientes: 45, 35, 25, 20, 15, 10, 10, 5 y 5 pesetas. Es decir, nueve premios que arrojan un total de 170 pesetas.

La Comisión deportiva del «Velos Sport Balear», organizadora de la actual temporada ciclista, nos participa que tiene ya ultimados los principales detalles para la celebración de la primera carrera en pista en el Velódromo de Tirador.

**DEL JUZGADO AL ARCHIVO**

**Traslado de documentos históricos**

En breve serán trasladados al Archivo del Reino de Mallorca unos 900 libros de los siglos XIV al XVII, de considerable mérito histórico.  
Actualmente se hallan custodiados en el Juzgado.  
Los referidos libros han sido seleccionados por el Archivero, bibliotecario y arqueólogo, don Pedro Antonio Sancho y por el escribano don Juan Bestard.

Ambos han realizado las gestiones para la autorización del traslado de dichas obras, que fué dispuesto por el actual ministro de Gracia y Justicia, Conde de Romanones por R. O. de 27 de Diciembre último.  
Les ayudaron en las gestiones el señor Ordóñez, siendo ministro de Gracia y Justicia del último gabinete conservador, y don Antonio Maura.  
La agrupación de dichos libros facilitará en gran manera la realización de interesantes investigaciones históricas.

**Vida Marítima**

**Movimiento del puerto**

Sábado 26

**Entradas**

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Antonio Dezcallar, con pasaje y carga general.  
—Procedente de Palamós, la balandra «Cala Petita», patrón don J. Salom, con carga general. Consignataria, «La Comercial».  
—Procedente de Tarragona, el pailebote «Capdepera», patrón don Antonio Llores, con carga general. Consignatario, Señores Sucesores de B. Estela.  
**Salidas**  
Para Alicante e Ibiza, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Canalejas», con pasaje y carga general.

**CINE MODERNO**  
HOY A LAS 3 Y MEDIA. — Exito de la primera jornada de la grandiosa novela cinematográfica, edición de una gran zarzuela francesa  
**EL AVIADOR ENMASCARADO**  
Exito del poema de amor marca «Artistas Unidos».  
**AMOR DE ANTAÑO**  
creación de la eminente actriz DORIS KEAN  
Mañana: Continuación de la gran serie francesa: LA REINA DE LA LUZ y FELIPE DERBLAY por Pina Menichelli y Amleto Novelli.

**Sindicato de empleados de Escritorio y Banca**  
DE LA  
**Federación Obrero-Católica**  
ZAVELLÁ, n.º 17, principal  
La Comisión organizadora de este Sindicato, tienen el gusto de invitar a todos los empleados de escritorio y banca, que no hayan recibido invitación particular, a la reunión que se celebrará el martes día 29 del actual, a las 8 y media de la noche, para enterarles de la marcha de dicha organización y cuales son sus proyectos sobre la misma.  
LA COMISIÓN,  
Montepío - Invalidez - Vejez - Defunción - Casas Baratas

**MEDITERRANEO HOTEL**  
Restaurant de primer orden  
TERRENO: junto a los baños de Bellver (TELÉFONO, 82)  
**LA FILADORA**  
Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos  
CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES  
La casa mejor surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio  
Grandes existencias en Pañería, Lanería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolería de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos de tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.  
Para comprar con ventaja hay que suprimir los intermediarios  
LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES  
Ventas al Contado — Casa de Confianza — PRECIO FIJO  
125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Ollivar  
NOTA.—Esta casa no anuncia Precios por vender todos los artículos a Precios de Fábrica

**El viaje del Almirante Carranza**  
El jueves por la mañana a las diez fondeó en el antepuerto de Ibiza el cañonero «Alvaro de Bazán» que conducía a bordo al Capitán General del Departamento de Cartagena, Almirante de la Armada don Juan Carranza y Garrido.  
Seguidamente pasó a cumplimentarle el Comandante de Marina de aquella Provincia Marítima don Joaquín Gutiérrez Maldoqui.  
Poco después desembarcó en una gasolinera el Capitán General acompañado de su ayudante capitán de fragata, y del Comandante de Marina pasando a la Comandancia de Marina en donde fué cumplimentado por el Gobernador Militar de Ibiza señor Salgado, el Alcalde don José Ferrer Hernández, teniente de Carabineros don Juan Linares Ramón y el Secretario del Vicario Capitular.  
El Capitán General del departamento, procedía de Palma y salió por la noche para la península.

**Efemérides mallorquinas**  
27 Mayo 1750  
Se marchó el anterior Comandante General interino don Juan Restituto Antolínez de Castro, e hizo su entrada oficial don Gaspar de Cajigal.

**La muerte de Juan Dalmau**  
Ayer dimos cuenta de la muerte acaecida en Inca del soldado Juan Dalmau, víctima de su abnegación al descender a un pozo para salvar la vida a dos semejantes.  
Con motivo de la conducta de aquel soldado el capitán general dictó ayer la siguiente orden general:  
«Ha tenido lugar en estos días un hecho admirable del que ha sido protagonista el que fué soldado, del regimiento de infantería de Inca Juan Dalmau Giner fallecido en la madrugada del día 24 a consecuencia de infección contraída por haber llevado a cabo un rasgo de heroísmo.  
Con motivo de haber caído en un pozo un habitante de Inca se propusieron salvarle inútilmente con grave riesgo de su existencia dos paisanos; en este momento crítico, en que el fracaso de las tentativas de aquellos paralizaba todo impulso generoso, el soldado Juan Dalmau no dudó en arrojarse al pozo despreciando su vida ante la perspectiva de salvar a sus semejantes.  
Puesto que el ejército es la representación espiritual de cuantos elementos integran la nación, es preciso que su finalidad se mantenga siempre ideal sin ofrecer viso alguno de positivismo.  
Por ello debemos honrar a quien como el soldado que nos ocupa, mira a su compatriota como hermano, pues siguiendo la senda marcada por ese héroe llegaremos a confundir el concepto de «Ejército con

el de Patria» lo que supone la aspiración suprema.  
Al poner en vuestro conocimiento este hecho de una nobleza tal que se ilumina a sí mismo, os manifiesto con emoción que estoy orgulloso de contar entre las fuerzas de mi mando un regimiento que como el de Inca educa a seres capaces de realizar sencillamente actos de aquella elevada índole, bien seguro de que al igual que en este cuerpo ocurriría si necesario fuera, en los demás que guarnecen el archipiélago.—Vuestro Capitán General, Leopoldo de Heredia»

**Religiosas**  
Día 27.—San Juan, Papa y mártir.—Nació en Florencia el final del siglo V.  
Siendo aún niño pasó a Roma donde se aplicó al estudio de las ciencias, en las que hizo maravillosos progresos y elevado a las órdenes sagradas mereció ser tenido por uno de los más santos y más sabios presbíteros de la Iglesia.  
Sucedió el Papa Hormisdas el día décimo después de su muerte, acaecida el 6 de agosto del año 523.  
Tuvo mucho que sufrir por parte de los arianos y principalmente de Teodorico, rey de los godos, con el cual estuvo en la alternativa de condescender con la herejía arriana o ver perseguir en su grey el nombre de Cristo.  
Obligaronle absolutamente contra su voluntad a llevar una embajada de un rey hereje lo que únicamente aceptó para evitar males mucho más temibles.  
Llegó a morir a manos del emperador, quien ordenó se le dejara morir de miseria y hambre en la prisión.  
Coronó su santa vida con una preciosa muerte el 27 de mayo de 526.

**Camiseras**  
Se necesitan de buenas en la casa «Mercadal», Brosa, n.º 9.  
**Religiosas**  
Cuarenta Horas  
Concluyen en la Parroquia de la Concepción (Arrabal), que las Hijas de María dedican a su Excelsa Madre la Virgen Santísima.  
A las siete, Comunión general. A las ocho Exposición del Santísimo; a las diez, Tercia y Misa mayor, con sermón por el Rdo. Padre Antonio Veny, C. R.  
Por la tarde, a las siete y cuarto, Rosario, conclusión del Triduo, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**HOTEL RITZ BARCELONA**  
Precios de pensión completa en el Hotel y Anexo:  
25, 27'50, 30, 32'50, 35, 37'50, 40 pesetas diarias.  
Pidánc las habitaciones por su tarifa.  
TEL.: RITZOTEL - BARCELONA

**Balneario de aguas termales y Radio-Activas San Juan de Campos**  
Infalible en la curación de Reumas, los pies y escrófula; Temporada oficial desde 1.º de Junio a 31 Julio.  
En la estación del ferro-carril (Baños San Juan) Habrá coche en combinación con el tren.  
Informes: en Palma, Constitución, 1 y 3 (café Ferrá)

**Sombrerería, Camisería**  
—Y—  
Artículos propios para Caballero  
Grandes existencias en sombreros paja última novedad y precios limitadísimos.  
Jaime II, 42 frente casa Matons

**Conserje**  
La Sociedad «Baleares» de Foot Ball, lo solicita para su campo. Se admiten proposiciones por escrito hasta el martes día 29 del actual en el local social, Sindicato, 200.  
**Concurso**  
La misma Sociedad «Baleares» saca a concurso el despacho de REFRESCOS en su campo. Ofrecimientos por escrito en el local social hasta el día 29 del actual. Sindicato, 200.

**Nodrizas**  
Se desea una para lactar en casa de los padres en Alaró. Informes Borbo y Idico Alaró o Dr. Aguiló de Son Servera, Alcázar, 7 - Palma.  
**SE VENDE**  
Falucho nuevo. 33 palmas, motor Ballot 6/8 HP. 4 cilindros.  
Informes: San Miguel, 129 - Palma.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### La crisis

**Alhucemas en Palacio.**— Los nuevos ministros de la Guerra y Gracia y Justicia.— Los amigos de Alcalá Zamora

Madrid 26 a las 18.—Minutos antes de la una de la tarde llegó el Marqués de Alhucemas a Palacio, encontrando a la puerta del regío Alcázar mayor número de periodistas que de costumbre.

Antes de que los informadores le interrogasen preguntó el jefe del Gobierno si había regresado el Monarca.

Como contestaran negativamente dijo que tendría que esperarle en la Cámara regia.

Ahora—agregó—no puedo decirles nada; pero a la salida diré lo que ocurra. Pocos minutos después llegaron los Reyes a Palacio.

Cerca de las dos de la tarde salió el presidente del regío Alcázar.

Dijo a los periodistas que el Rey había firmado varios decretos, entre ellos uno nombrando al Conde de Romanones presidente del Senado y otros dos nombrando al general Aizpuru ministro de la Guerra y al señor Lopez Muñoz ministro de Gracia y Justicia.

Añadió el Marqués de Alhucemas que esta noche jurarán los nuevos ministros.

Interrogado por los periodistas respecto a la situación en que quedan los amigos del señor Alcalá Zamora que ocupan altos cargos dijo el presidente que continuarán en sus puestos, pues el señor Alcalá Zamora seguirá colaborando fuera del Gabinete a favor del Gobierno.

**El general Aizpuru llega a Madrid**

Madrid 26 a las 18.—El nuevo ministro de la Guerra general Aizpuru llegó esta mañana a Madrid procedente de Segovia.

Al mediodía estuvo en el Ministerio de la Guerra.

Esta noche tomará posesión de la cartera, dándosele el señor Alcalá Zamora.

Los generales jefes de sección del Ministerio asistirán al acto.

**Jura de los nuevos ministros**

Madrid 27 a las 2.—A última hora de la tarde han jurado el cargo, con el ritual de costumbre, los nuevos ministros general Aizpuru, de Guerra, y de Gracia y Justicia.

Seguidamente el general Aizpuru se posesionó de su cargo, dándosele el señor Alcalá Zamora.

Se cambiaron los discursos de ritual.

**Lo que originó la crisis**

**Una propuesta de Silvela sobre el tratado con el Raisuni**

Madrid 26 a las 20.—Los periódicos consignan que la propuesta del alto comisario que originó la crisis se refiere a la concesión del mando de las tropas españolas a Dris Er Riffi en la zona oriental.

Pero parece que esto no es exacto. La propuesta del señor Silvela no se refiere a eso, sino al tratado con el Raisuni.

Cuanto había convenido entre el Raisuni y Sánchez Guerra se ha llevado con esenciales modificaciones a un documento extenso con artículos y capítulos donde se consignan todos los detalles del pacto.

El Gobierno tiene empeño manifiesto en que no se hable ni se conozca este tratado.

**Responsabilidades**

**La actuación del magistrado señor Prat**

Madrid 27 a las 2.—Se asegura que el magistrado señor Prat, magistrado del Supremo tropieza con dificultades para la depuración de las responsabilidades administrativas porque la documentación oficial está en regla y es difícil deducir la existencia de delitos.

**La cuestión de Marruecos**

**El general Vives ha dimitido y se le conferirá un cargo en la península**

Madrid 26 a las 16.—Hace ya muchos días conocimos y transmitimos la noticia de haber presentado la dimisión del cargo de comandante general de Melilla el general Vives.

Ahora podemos añadir que seguramente el señor Vives se verá conferido un cargo en la península.

Por circunstancias especiales se demora dar estado oficial al nombramiento hasta dentro de unos días.

**Ruego de una comisión oficial**

Melilla 26.—Una comisión de entidades

oficiales y fuerzas vivas visitó al general Echague expresándole sus deseos de que, los terrenos que no se hayan redimido pasen al ministerio de Hacienda a propiedad de la Junta de Arbitrios.

**Supuesta misiva**

Melilla 26.—Se dice que el conocido musulmán Dris Ben Said ha recibido una carta que le trajeron por tierra, comunicándole excelentes impresiones acerca de la actitud de las cábilas.

**El parte oficial**

Melilla 26.—El parte oficial facilitado por el alto comisario dice que la aviación realizó algunos reconocimientos sin novedad.

**Visitas del alto comisario**

Melilla 26.—El alto comisario acompañado de los generales Vives y Girona y de los coroneles Despujols y Pardo salió esta mañana en dirección a la posición de Azib-Midar con objeto de visitar las posiciones de aquel sector y la oficina de información de Tafersit en donde se halla Dris-er-Riffi.

El alto comisario y sus acompañantes almorzaron en Bufoscus regresando a Dris en el tractor-carri.

**Manifestaciones del alto comisario**

Melilla 26.—El señor Silvela hablando con los periodistas les manifestó que continuará aquí algún tiempo ultimando sus proyectos acerca del protectorado.

**Marcha táctica**

Tetuán, 26.—Varios escuadrones del regimiento de Alcántara han efectuado una marcha táctica sobre Tistutin, Tauriat-Hamed y Segangan, regresando sin novedad.

**Fuerzas «paqueadas»**

Melilla, 26.—Durante un paseo militar que efectuaron las fuerzas del regimiento de África a las posiciones de Ras Medua y Tumiati, se dice que se observó que tres malhechores «paquearon» debilmente a dichas fuerzas.

**Reconocimiento aéreo**

Melilla, 26.—Esta mañana se elevó un aeroplano reconociendo las nuevas posiciones.

El aeroplano, que iba pilotado por el suboficial señor Valle, fué «paqueado» por los rebeldes, que le causaron un impacto.

El avión aterrizó forzosamente en Bufascus sin novedad.

**Próximo viaje del Alto Comisario**

Melilla, 26.—Se habla de que en la primera quincena de Julio marchará a Madrid el Alto Comisario para conferenciar con el Gobierno.

Durante su ausencia quedarán en Melilla los generales Castro Girona y Vives.

**El «Reina Regente» a Ceuta**

Melilla, 26.—El crucero «Reina Regente» zarpará esta noche en dirección a Ceuta conduciendo a un diplomático y a un funcionario de la Alta Comisaría.

**Obras de fortificación**

Melilla, 26.—El coronel de Ingenieros señor Andrade ha inspeccionado las obras de fortificación que se efectúan en Bate.

**Nuevo fortín**

Melilla, 26.—Por la Alta Comisaría se ha dispuesto se construya un nuevo fortín en Tistutin.

**Construcción de carreteras**

Melilla, 26.—Se activan los trabajos de construcción de carreteras para la comunicación con posiciones avanzadas, entre ellas Bufascus y Buahafora.

**La reunión de minorías**

**Discurso de Sánchez Guerra**

Madrid, 26 a las 22.—A las cinco de la tarde comenzaron a llegar a la Alta Cámara los diputados y senadores conservadores para asistir a la reunión de las minorías de ambas Cámaras.

De dicho partido han asistido todos los ex-ministros a excepción del Vizconde de Eza que se encuentra en Londres, y todos los diputados y senadores.

A las cinco y cuarto se hallaban ocupados todos los escaños de la Alta Cámara.

Al entrar en el salón de sesiones los señores Sánchez Guerra, Sánchez Toca y Conde de Bugallal sus amigos políticos prorrumpieron en vivas.

El señor Sánchez Guerra hizo un discurso recordando que el partido conservador celebró siempre esta clase de reuniones creyendo que era necesario un cambio de impresiones para acordar la labor que había de realizarse.

Dedicó un sentido recuerdo al señor Allendesalazar.

Aludió a la gestión del Consejo Supremo de Guerra y Marina, añadiendo que, para algunos, se ha convertido en una oficina electoral.

Cualquiera que sea el dictamen de este Tribunal—dijo—hemos de acatarlo, pero bien entendido que llegará el momento de saber si ese régimen debe prevalecer o no.

Vivimos—siguió diciendo—gravísimos instantes en todo el mundo.

Después de firmados los tratados de paz ha resultado cierta la profecía de que servirían para continuar las guerras, pues hay indicios de una nueva contienda.

Todo este estado de cosas impone grandes deberes que cumplir en España.

Ahora mismo estamos ante una crisis gravísima de orígenes y antecedentes, aunque parece que la van a discutir y examinar las Cortes.

Referente al problema de Marruecos dijo:

Nosotros, buenos o malos, tenemos nuestras normas de conducta.

No admitimos que se hable de protectorado civil mientras que se mantienen en Marruecos millares de hombres.

Nosotros—replicó—repatriamos unos 40.000 hombres.

Cualquiera sea la conducta a seguir nosotros, cuando no gobernamos, dejamos gobernar.

Sólo en el caso de una gravedad suma acudiríamos en defensa de nuestras convicciones.

Es necesario resolver el problema catalán y el de las responsabilidades, aunque éstas deberían exigirse a todos y no a los conservadores solamente.

Terminó elogiando al Rey.

El señor Sánchez Guerra fué ovacionado por sus correligionarios.

## Política

**En la próxima sesión que celebre el Congreso, se explicará la crisis**

Madrid 26 a las 16.—Es casi seguro que en la sesión del próximo martes que celebrará el Congreso, las izquierdas extremas procuran conseguir que el Gobierno dé una explicación sobre la crisis, dando a ello ocasión la lectura de las comunicaciones oficiales.

**Palabras del Duque de Almodóvar**

**El conflicto de Barcelona.—El gobernador de Pontevedra.—La cuestión del juego**

Madrid 26 a las 20.—El ministro de la Gobernación al recibir este mediodía a los periodistas dijo que la situación de Barcelona seguía siendo la misma.

Agregó que en aquellos momentos se estaba celebrando en el gobierno civil de Barcelona una nueva reunión para ver si se encuentra una fórmula que ponga fin al conflicto.

Negó el Duque de Almodóvar que circulen carros con autorización del Sindicato único.

Sólo hubo uno el primer día y se le mandó retirar.

Circulan carros; pero autorizados por las autoridades.

La población está abastecida y no hay temor alguno de que falte harina para la población.

Interrogado acerca del caso del gobernador civil de Pontevedra el señor Gasset dijo que hoy se ocuparía del asunto.

También negó el ministro los rumores relativos a haberse extendido permisos para jugar en Madrid y provincias, como así lo refieren algunos periódicos.

El ministro lo negó rotundamente, añadiendo que ayer fueron sorprendidas dos timbas más en Madrid.

**Noticias generales**

**Nuevas disposiciones del Director de Orden público dan lugar a un hermoso servicio policiaco**

Madrid, 26 a las 16.—Conocedor el Director de Orden público del peligro que suponía la escasa vigilancia que había en determinadas líneas férreas, ha establecido un nuevo servicio, el cual ha dado ya eficaces resultados.

Los agentes de vigilancia tomaron ayer el tren de Zaragoza-Bilbao, y empezaron a recorrerlo al llegar a Logroño.

En un coche de tercera fueron detenidos los sujetos Silvino Astore, de oficio jornalero, de 27 años de edad, natural de un pueblo de la provincia de Burgos y Adelaida Armas, de 47 años de edad, de estado casada, esposa de Mariano Escudero, domiciliada en Bilbao y madre de seis hijos.

Estos, debajo del asiento llevaban una maleta, que al ser registrada por la policía dió por resultado el hallazgo de seis pistolas marca «Star» con sus correspondientes cargadores, nueve cargadores más, seis cajas de cápsulas y cuatro bombas de

mano encerradas en una caja de cartón. Estas bombas estaban descargadas, pero llevaba en la maleta los utensilios necesarios para cargarlas.

Hasta ahora, de las averiguaciones realizadas por la policía, se sabe que estos sujetos se dirigían a Bilbao y que llevaban las pistolas y las bombas, al parecer, para perpetrar algún atentado durante la celebración de la vista de la causa instruida contra los autores del delito de asesinato de que fué víctima el Gerente de los Altos Hornos, que debe tener lugar el lunes, martes y miércoles próximos.

Tanto el hombre como la mujer detenidos son dos peligrosos anarquistas.

**El Rey al campamento de Carabanchel**

Madrid 26 a las 16.—A las diez de la mañana salió el Monarca a Palacio en automóvil acompañándolo sus ayudantes dirigiéndose al campamento de Carabanchel donde revisó las fuerzas regulares de Ceuta.

**A inaugurar en el Palacio de Cristal la Exposición de Arte valenciano**

Madrid 26 a las 16.—Cerca de las once y media regresó el Monarca a Palacio saliendo nuevamente del Regío Alcázar a las doce, acompañado de la Reina Victoria, el Marqués de Bendafía y la Duquesa de San Carlos, dirigiéndose al Retiro, para inaugurar en el Palacio de Cristal la Exposición de Arte valenciano.

En la Exposición fueron recibidos los Reyes por la Infanta Isabel, el ministro de Instrucción Pública señor Salvatella, el director de Bellas Artes señor Weyler, el gobernador civil señor Navarro Reverter, los alcaldes de Madrid y Valencia, don Mariano Benlliure y el Comité organizador de la Exposición.

Los Reyes recorrieron las 17 salas de que consta la Exposición, saliendo extraordinariamente complacidos de la visita.

Desde el Retiro, regresaron los Monarcas a Palacio recibiendo el Rey al obispo de Salamanca.

**El Rey obsequia a los jefes y oficiales de las fuerzas Regulares de Ceuta con un banquete**

Madrid 26 a las 16.—Esta noche dará el Rey un banquete a los jefes y oficiales de las fuerzas Regulares de Ceuta.

A dicho acto asistirá ya como ministro de la Guerra el general Aizpuru.

**Otros agasajos**

Madrid 26 a las 16.—Mañana por la noche en el Casino Militar serán obsequiados con un banquete por los jefes y oficiales de esta guarnición, las fuerzas Regulares de Ceuta.

**De regreso de prácticas**

Madrid 26 a las 16.—Esta tarde a las 4, llegaron a Madrid, los alumnos de la Academia de Infantería de Toledo, de regreso

de las prácticas que han realizado en el campamento de Montanarés.

Los alumnos desfilaron ante la plaza de Palacio, dirigiéndose inmediatamente a la estación del Mediodía desde donde marcharon en tren a Toledo.

**Explosión de un cartucho en una casa rectoral**

Oviedo 26.—Esta madrugada explotó un cartucho de dinamita en la casa rectoral de Tresia (Villaviciosa), salvándose milagrosamente el párroco y su familia que dormían en las habitaciones superiores.

La explosión ha ocasionado muchos desperfectos.

El párroco asegura desconocer las causas del atentado.

**Un tren que se despeña**

Oviedo 26.—El tren minero que presta servicio entre Trubia y Quirós descarriló cayéndose tres vagones al río.

Sobre un vagón iba un empleado que pudo cogerse de la barandilla del puente, salvándose milagrosamente.

Enganchados con los vagones iban tres coches llenos de viajeros, los cuales se lanzaron a tierra presos de gran pánico.

**Fallecimiento del novillero Jumillano**

Madrid 26, a las 20.—En el Hospital de la Princesa ha fallecido el novillero Jumillano, herido hace pocos días por una bala perdida cuando se hallaba en la dehesa de la villa.

Se dice que la situación de la familia de Jumillano es tan precaria que los amigos de esta tendrán que costearle el entierro.

**Los cadetes de Infantería**

**Desfilan en columna de honor ante los Soberanos**

Madrid 26, a las 22.—A la una de la tarde llegó a la estación del Norte el primer tren militar conduciendo a los cadetes de Infantería.

Cerca de las tres llegó el segundo tren conduciendo a los restantes alumnos.

Minutos antes de las cuatro formaron los alumnos de la Academia de Infantería y se dirigieron por la cuesta de San Vicente, plaza de España y calle de Bailén desfilando a las cuatro en punto frente a Palacio.

En los balcones del regío alcázar se hallaban los Reyes y los infantes.

En columna de honor realizaron el desfile los cadetes entre aclamaciones del numeroso público que se había congregado en la plaza de Oriente.

Después la multitud aclamó a los Soberanos.

Los cadetes continuaron por la calle del Arenal Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo y Paseo del Prado, yendo a la estación del Mediodía.

A las cinco de la tarde, en tren especial salieron para Toledo.

## Del Extranjero

### Francia

**El proceso contra Cachin**

Paris 26.—Después de larga discusión, el Senado, erigido en Alto Tribunal, se ha declarado incompetente en el asunto Cachin y prosélitos, por unos treinta votos de mayoría.

A consecuencia de la decisión de la Alta Cámara, declarándose incompetente en el asunto Cachin, el señor Poincaré y los ministros se han dirigido al Eliseo.

El señor Poincaré ha dicho a los periodistas que iba con el propósito de entregar la dimisión del Gobierno.

El presidente de la República, señor Millerand, se ha negado a admitir la dimisión del Gobierno, presentada por el presidente del mismo, señor Poincaré.

**La hora del verano**

Paris 26.—La hora del verano comenzará a regir a las once de la noche del 26 del actual.

**Campeonato mundial de lawn-tennis**

Saint Cloud 26.—En el campeonato mundial de lawn-tennis, el norteamericano Johnston vence al conde de Gomar, español.

A su vez el conde de Gomar y el señor Flaquer, ambos españoles, vencen a los norteamericanos Johnston y Clifton.

**Congreso internacional de higiene social**

Paris 26.—El Congreso internacional de propaganda de la higiene social y educación profiláctica sanitaria y moral que empezó ayer los trabajos bajo la presidencia del doctor Parisot ha aprobado varias conclusiones, entre ellas una pidiendo sea aprobada lo mas pronto posible por el Parlamento el proyecto de ley sobre los comités provinciales de higiene social y sobre los dispensarios.

**Sobre la dimisión de Poincaré**

Berlin 26.—Comentando la presentación de la dimisión de Poincaré el periódico «Tageblatt» estima que se trata únicamente de una demostración contra el Senado.

Es—dice—una hábil maniobra que es superfluo comentarla.

Poincaré no dudó un momento que la dimisión sería rechazada, pues sino se habría abstenido de presentarla.

**Comunistas puestos en libertad**

Paris 26.—Ayer tarde por orden del procurador de la República fueron puestos en libertad el comunista Peret y el diputado comunista del Reichstag Hollein, que se hallaba en el Hospital.

Cachin Hollein fué puesto a disposición del ministro del Interior quien firmará hoy un decreto expulsándole del territorio francés.

En vista de la liberación de ambos comunistas el diputado comunista por Sena Barthou ha retirado su anunciada interpelación.

**La presidencia de la Cámara**

Paris 26.—Desde hace algunos días no preside las sesiones de la Cámara Raoul Peret, a quien los médicos han impuesto un descanso de tres semanas.

**Millerand a Alsacia-Lorena**

Paris 27.—El presidente de la República ha marchado a Alsacia-Lorena para asistir a diversas solemnidades con motivo del centenario de Pasteur.

Le despidieron Mr. Poincaré y todos los Ministros.

**El próximo Oriente**

Grecia y Yugoslavia

Belgrado 26.—Grecia ha hecho una

Belgrado para conocer la actitud yugoslava en la avenida de la Tracia.

Yugoslavia comunicará su decisión dentro de breve plazo.

**La situación de los griegos**

Lausana 26.—Se confía en que la conferencia entre los aliados, Ismed Bajá y Venizelos, que se celebrará hoy, se aclarará la situación de los griegos.

**¿Es crítica la situación?**

Constantinopla 26.—La agencia Reuter dice que el Gobierno de Angora se muestra intrasigente en la cuestión de las reparaciones.

La situación se considera crítica.

**La paz está hecha**

Lausanne 26.—Ante las delegaciones aliadas se ha llegado a un completo acuerdo entre Grecia y Turquía.

Al salir el delegado griego señor Venizelos dijo muy satisfecho a los periodistas:

—La paz está hecha.

**En Angora se adoptan acuerdos**

Constantinopla 26.—En el Consejo extraordinario celebrado el jueves en Angora habló Kemal-Bajá de las consecuencias que podría tener una ruptura en la conferencia de Lausanne.

Asistieron a dicha reunión los ministros y jefes de Estado Mayor.

Los acuerdos del Consejo se comunicaron a los delegados turcos en la conferencia de Lausanne.

**Polonia**

**Explosión de bombas**

Varsovia 26.—Ha estallado una bomba en la Universidad matando a un catedrático.

En varias redacciones de periódicos de la derecha han estallado otras bombas.

**Alemania**

**Acuerdos del Congreso socialista**

Hamburgo 27.—El Congreso socialista ha aprobado pedir que se fije el verdadero coste de las reparaciones materiales, se establezca un plan de pagos y se libere a Alemania de su deuda mediante un empréstito internacional, denunciando los aliados y los Estados Unidos al reembolso de las pensiones militares.

El Congreso ha terminado sus tareas con estos acuerdos.

**Disturbios comunistas**

Bochum 27.—Después del Dortmund y Gelsenkirchen esta ciudad ha sido también teatro de disturbios comunistas. Estos asaltaron las imprentas de diversos diarios burgueses, y saquearon varios almacenes.

Sostuvieron un combate con los bomberos resultando numerosos heridos.

**Bélgica**

**Jaspar enfermo**

Bruselas 27.—A consecuencia de un enfriamiento guarda cama el señor Jaspar.

No podría celebrar el domingo su anunciada conferencia con Mr. Poincaré en París.

**Italia**

**Imposición de capelos, entre otros, al doctor Reig**

Roma 26.—El Papa ha celebrado Consistorio público, en el cual ha impuesto el capelo cardenalicio a los cardenales recién proclamados.

Entre ellos se encuentra el Primado de España doctor Reig.

Los otros purpurados son los cardenales Locatelli, Vasali, Roca y Smerco.

Asistió a la ceremonia el Cuerpo diplomático acreditado cerca del Vaticano y nutrida representación de la nobleza romana.

**Suiza**

**Sobre un cargamento de morfina**

Ginebra 26.—Contestando a la demanda informativa que hizo el secretario de la Sociedad de las Naciones, el Gobierno español ha declarado que el importante cargamento de morfina que descubrió en Nueva York, a bordo de un navio británico, no procedía en realidad de España.

El vapor en cuestión, que procedente de Marsella llegó a Málaga, no cargó en esta última población sino frutas y aceites.

**Sobre el asesinato de Vorowski**

Berna 27.—El Gobierno de Ucrania-Meorgia ha enviado una nota a Suiza y otra idéntica a Moscú sobre el asesinato de Vorowski.

El Gobierno suizo ha devuelto dichas notas sin contestación.

**Inglaterra**

**El nuevo Gabinete**

Londres 26.—He aquí la composición del nuevo Gabinete que jurará el lunes: Primer ministro, Stanley Baldwin. Negocios extranjeros, Curzon. Presidente del Consejo, Salisbury. Canciller, Cave.

Ministro del Interior, Bridgeman. Ministro del Tesoro, Roberto Horve o Amery.

Guardasellos, Agustín Chamberlain. Canciller del Ducado de Lancaster, Robert Cecil.

Secretario para las Indias, Vizconde de Peel.

Secretario de Colonias, Duque de Devonshire.

Ministro de Guerra, Deuby.

Ministro de Higiene, M. Chamberlain.

Ministro de Comercio, Lloyd Greane.

Agricultura, Sanders.

Instrucción pública, Wood.

Trabajo, M. Barlow.

**La cartera del Tesoro**

Londres 26.—Según «Evening News» no es aún definitiva la decisión de Roberto Horne de rehusar la cartera del Tesoro.

**La ocupación del Ruhr**

**Ejecución**

Dusseldorf 26.—Esta mañana ha sido ejecutado el saboteador alemán Schlagter, condenado a muerte.

**Egipto**

**La peste en El Cairo**

El Cairo 26.—La epidemia de peste tiene a disminuir. El promedio diario es de nueve casos, desde el día 13 del corriente.

**De Barcelona**

**Nueva línea de autobuses**

Barcelona 26 a las 24.—Esta tarde se ha inaugurado una nueva línea de autobuses, última de las concedidas por el Ayuntamiento a la compañía general de autobuses.

Consta de tres trayectos que partiendo todos de la Rambla del Prat van a Barcelona, estación del Norte y estación de Zaragoza.

**Auto de procesamiento**

Barcelona 26, a las 24.—Se ha dictado auto de procesamiento sin fianza contra Enrique Guillot Carreras, complicado en el asesinato de Vicente Escequiel.

**Inauguración de una pista de patinaje**

Barcelona 26 a las 24.—Se ha inaugurado oficialmente una gran pista de hielo instalada en el interior del Gran Casino del Parque.

La pista forma un óvalo en el centro de la sala.

Alrededor se han instalado mesas con servicio de restaurant.

Don Rodolfo Angola dió una interesante explicación sobre patinaje y después se efectuaron varias exhibiciones de dicho deporte.

**La huelga de transportes**

**Las gestiones del gobernador.— Un oficio del comité de huelga**

Barcelona, 26 a las 24.—Esta mañana ha dicho el gobernador a los periodistas que con objeto de solucionar el conflicto tenía citadas varias entidades obreras relacionadas con el puerto.

También había citado al comité de huelga; pero en vista de que no se presentaba se retiraron las autoridades.

Poco después llegó un oficio del comité cuyo contenido se ha reservado el gobernador.

Se ha sabido después que el comité pide una proposición concreta para presentarse al gobierno civil a conferenciar con los patronos.

**Mitín**

Barcelona 26 a las 24.—Mañana se celebrará en el Teatro Marina un mitín organizado por el comité de huelga en el que hablarán significados sindicalistas.

**La huelga sigue igual**

Barcelona 26 a las 24.—El gobernador al recibir a última hora a los periodistas ha dicho que la huelga sigue igual y que tiene convocado al presidente de la Patronal para darle cuenta de la fórmula de la propuesta de las autoridades referente a la hora de empezar el trabajo en los muelles.

**Doble atentado**

**Matan al hijo y hieren al padre**

Barcelona 26 a las 24.—Esta tarde frente al número 42 de la calle de la Cruz Cubierta se vio caer herido de dos disparos a Vicente Bertran Garcia, de 46 años, a tiempo que gritaba que los agresores huían por la calle de Bejar.

Una pareja montada de municipales salió en persecución de los agresores, que eran tres, uno de los cuales arrojó en la calle de Tarragona una pistola no disparada.

Al llegar frente a la calle de Valencia desaparecieron los agresores por entre unas barraecas que allí existen.

El herido presentaba varios balazos en la mano derecha y en la región gástrica. Al mismo tiempo se vió que dentro del portal de la casa citada yacía un hijo del herido llamado Gilberto Bertran, que falleció al ingresar en el Hospital.

Tiene una herida que se supone le interesa el corazón.

Vicente ha declarado que tres sujetos penetraron en la tienda y dispararon sobre su hijo, hiriéndolo a él al defender a su hijo.

Unas noticias suponen que Gilberto estaba afiliado al sindicato único, y otras dicen que era socio del Centro Tradicionalista de Sans.

**Las responsabilidades**

«¿Cuándo va a imponerse el sentido ciudadano y cuándo vamos a convencernos de que una nación es algo más que un conglomerado de habitantes, y que la generación de hoy tiene severos deberes que cumplir para con las de mañana?»

El desastre de Annual tal vez no se hubiera producido, y lo que importa más, la postración y la degradación de nuestro pueblo no serían tan lastimosas si tras la pérdida de las colonias se hubiera hecho la debida justicia. Cual si fuera negocio a ventilar tan sólo entre ellos y ellos, los españoles de entonces, sentimentalmente también, sin enjuiciarles siquiera, perdonaron a los culpables. La impunidad triunfó. Nosotros y los que vendrán detrás sufrimos y sufrirán las consecuencias.

Por muy grande que la sanción hubiera sido, no estarían menos muertos los

**COLMADO PARISIÉ**

Participa a su clientela y al público que acaba de recibir un inmenso surtido de latas de **CONSERVAS DE PESCADO** de todas clases, a precio de verdadera **GANGA**.

Atun, lata de medio kilo.	1'50 Ptas.
Sardinias > >	0'95 id.
Salmón > grande	1'75 id.
Calamares >	1'10 id.
id. > media	0'60 id.
Anchoas > grande	0'90 id.
Tomando una docena surtida o sin se rebaja	0'60 id.
Café superior los 100 gramos	0'75 id.
Azúcar clase extra el kilo	1'90 id.

ÚNICA CASA QUE VENDE BARATO

**MERCERÍA DURÁN**

Ofrece su nuevo domicilio calle de Jaime II, n.º 12 (antes tienda La Luna) en donde encontrarán gran surtido en artículos de canastilla y novedades.

**MAC ANDREWS & Co. Ltd.**

Para **LONDRES**

el vapor **“MAINDY KEEP”**

saldrá de este puerto el 31 del actual, admitiendo carga.

También admite carga con conocimiento directo para los demás puertos de Inglaterra.

Para informes dirigirse a **LA COMERCIAL, S. A. PALMER & SIMÓ**, Victoria, 14.

**BORDADORAS**

Se necesitan bordadoras a mano, caladoras y costureras. Trabajo todo el año y bien retribuido.

Dirigirse a casa **ESTEBAN HERMANOS, Fábrica, n.º 16 - Santa Catalina.**

**Cotizaciones de Bolsa**

Madrid 26 a las 22'00	
Interior contado.	71'45
Id. fin de mes	00'00
Amortizable 5 p.º	96'90
Amortizable 4 p.º	91'00
Acciones Banco de España.	588'00
Compañía Arrendataria Tabacos	245'00
Exterior	86'60
Español crédito.	00'00
Franco	43'55
Libras	30'43
Rio de la plata	288'50
Cedulas Hipotecarias.	88'85
Interior nuevo	71'45
Bonos del Tesoro	101'80
Barcelona 26 a las 23'00	
Nortes	73'05
Alicantes	72'80
Andaluces	50'00
Rio de la plata	00'00
Orenses	17'80
Coloniales	68'85
Docks	17'05
Franco	43'65
Libras	30'44
Dollars	6'57
Liras	31'60

**Espectáculos**

**Principal**  
Desde las 3 y media función de cine: 4.º y 5.º episodios de «La huerfanita» y «Los farsantes».

**Lírico**  
Desde las 3 y media función de cine y variedades: «La Campana de media noche» y «Veinte años después» y Biró duo y Mary Palmirita canzonetista.

**Moderno**  
Desde las 3 y media sesión continua de cine: 1.ª jornada de «El aviador enmascarado» y «Amor de antaño». En Santa Catalina, a las 3 y media. 2.ª jornada de «La reina de la luz» y «Espartaco».

**Protectora**  
Desde las 3 y media función de cine: «Estigma de cobardía», «La verdad en los negocios» y «Ligas hipnotizadas».

**Cine nuevo**  
Desde las 7 función de cine: «Kildueve el impetuoso 4 partes», «Fascinación de amor» y «Cazando un noble».

gieron y obtuvieron carta blanca para gobernar y que impusieron al pueblo sacrificios que nunca soportó. Y que con un pretexto fútil, estos hombres se marcharon sin haber hecho nada, dejándonos el triste recuerdo de este déficit. Aunque de buena fe, en su manifiesta incompetencia, obraron de esos tres mil millones de pesetas tirados a la calle, ¿quién si no ellos serán los responsables?  
Si entre particulares el caso se planteara y la parte perjudicada llevase el pleito al bufete de cualquiera de los mismos políticos que en este asunto intervinieron, ¿rechazarían su defensa por disparatada y absurda?»

**El Dr. Lobisch**

MÉDICO ALEMÁN  
Especialista en enfermedades de la Piel  
**P. Temple, 14**  
Consulta: de 9 a 1

**El Odontólogo**

D. Juan Ticoulat, se ha encargado nuevamente de su Clínica Dental, establecida en la calle de Jaime II, 84. Palma.

**Agencia de Anuncios**

Sintas, 16 — Teléfono 227  
IMPRENTA DE «EL DIA»

**Revista de Prensa**

**Los estragos del terrorismo**

De un artículo de «El Imparcial»: «Dura ya demasiado tiempo el equívoco en que vive Barcelona. La autoridad se siente desasistida del concurso de los ciudadanos, y no puede, no ya prevenir los atentados, cosa que fuera posible, puesto que ahora la mayor parte de las víctimas son sindicalistas conocidos por sus ideas y su actuación, sino ni evitar que se cometan, sorprendiendo a los grupos que acechan horas y horas, ni detener a los criminales después de realizado su inlucro propósito. Y, a la vez, los ciudadanos rehuyen prestar el concurso de su asistencia y ayuda a la autoridad porque no se creen suficientemente amparados por el Poder público contra posibles represalias. Y en este equívoco se suceden los días, sin que se encuentre remedio al mal, que ya parece crónico e incorregible, y a cuya tolerancia nos vamos acostumbrando con una morbosa y cobarde resignación.

Creemos que, ante todo, hay una necesidad de vigilancia, que no se satisfice debidamente.

La realidad demuestra que en Barcelona falta Policía. La singularidad del caso, que no tiene par en el resto del mundo, dice bien claramente que necesita adecuado remedio, no sólo en la probidad y capacidad de los jefes y los agentes, sino en la cuantía de su número y en la atribu-

ción de medios económicos que les permitan disponer de todos los arbitrios necesarios, desde la confidencia a la indagación, para combatir a un enemigo que ha encontrado amparos para garantizar su impunidad.

Además, al lado de esa deficiencia de Policía hay, sin duda, una deficiencia de la justicia.

No se pueden aplicar las normas corrientes a una criminalidad singularizada con aspectos nuevos; no pedimos ningún régimen de excepción, ni infracción alguna de las garantías del Derecho común; pedimos solamente que se den a la justicia los medios materiales que necesite para proceder con toda diligencia, actividad e intensidad.

No hace mucho, el semanario órgano de uno de los bandos que rifen su duelo a muerte en Barcelona publicó una denuncia de los grupos de pistoleros adversarios; denuncia donde constaban una porción de nombres.

Después de saber que la autoridad judicial había comenzado a intervenir en esta denuncia, no hemos tenido nuevas denuncias de su depuración, y tememos que la confusión forzosa que hay en los Tribunales de Barcelona de esta criminalidad especial con todos los demás asuntos normales que penden de las decisiones de la justicia, produzca esta lentitud en la tramitación y esta desasistencia de